
 

「研究所通信」総目次 

第 1 号（1984.4）  

県民の英知と情熱を結集して・・・・設立準備会 

研究会一口報告 

事務局体制本格的な始動する 

 

第 2 号（1984.4） 

 全国交流研の今日的意義を考える・・・・・・・・・・・・・・・・大槻  健 

  ８３地域民教全国集会（湯河原温泉）からわたしの学んだこと・・・釋  鋼二 

  固有の活動を貫き子どもを据えた連帯と共同を学校や地域につくりだそう 

                              ・・・富田 良雄 

  地域に正義を蘇らせる力を“教育の力”に“教育の力”で地域に正義を 

                              ・・・吉田 三男 

子どもの明日をめざして－現代の教育運動をどうすすめるか ・・・岡村 峰夫 

 

第 3 号（1984.10） 

  設立総会に向けて 設立総会に結集しょう   ・・・・・・・・・長崎  明 

  小回りとインフォーマル          ・・・・・・・・・・八木 三男 

  設立総会（開所式）のご案内        ・・・・・・・・・・長崎  明 

  会員の声   今必要なのは‥‥      ・・・・・・・・・・片岡  弘 

         「教育セミナーに期待する」      ・・・・・須田 一彦 

         にいがた県民教育研究所に期待すること ・・・・・亀山  淳 

 

第 4 号（1985.1） 

  研究所の健全な発展のために        ・・・・・・・・・・長崎  明 

  教育研究所に期待するもの         ・・・・・・・・・・坂東 克彦 

 「足長オジサンぐらいになって」       ・・・・・・・・・・小田 秀和 

  真の民主教育の「とりで」の一つとして   ・・・・・・・・・・池田 三熊 

  県民と共に教育を             ・・・・・・・・・・服部喜代子 

 「にいがた県民教育研究所」に期待      ・・・・・・・・・・本間  勝 

 

第 5 号（1985） 

  研究所生活半年の弁            ・・・・・・・・・・小熊  隆 

  大きな教育センターと小さな教育センター      ・・・・・・向後 泰彦 

 「現代的貧困」を追い求める教育研究所へ       ・・・・・・関川 智子 

 「知る」よろこびを創っていく生活を     ・・・・・・・・・・木村 隆利 



 

 第 2 回総会をめざして          ・・・・・・・・・・佐藤  賢 

『新潟の教育情報』にご意見を       ・・・・・・・・・・若月又次郎 

 

第 6 号（1985.11） 

  第 2 回総会を終えて           ・・・・・・・・・・長崎  明 

  研究所に期待すること          ・・・・・・・・・・小堺 真澄 

  今度はやれるぞ－「研究所」があるから       ・・・・・片桐 憲吾 

  外から内への目             ・・・・・・・・・・磯野 修二  

 

第 7 号（1986.1） 

  あけましておめでとうございます     ・・・・・・・・・・長崎  明 

  地域訪問記 その１           ・・・・・・・・・・編 集 部 

  地域訪問記 その２           ・・・・・・・・・・編 集 部 

  拡大常任理事会での討論から       ・・・・・・・・・・編 集 部 

 

第 8 号（1986.3） 

 「のど自慢」の楽天性を学校に       ・・・・・・・・・・吉田 三男 

 第 2 回常任理事会からの報告       ・・・・・・・・・・・編 集 部 

 おせわになった人々へ           ・・・・・・・・・・佐藤  賢 

 保育所つぶしをはねかえすために・・       ・・・・・・・丸山 初代 

 みなさんとともに             ・・・・・・・・・・竹内 貴美 

理事 T 氏からの第一報           ・・・・・・・・・・編 集 部 

「教育と人権研究会」の活動と計画     ・・・・・・・・・・編 集 部 

 

第 9 号（1986.6） 

 あと３ケ月をのこして、今         ・・・・・・・・・・木村 隆利 

 研究所初感                ・・・・・・・・・・白川  実 

 子ども達の幸せの方向へ          ・・・・・・・・・・野沢  勲 

 

第 10 号（1986.6） 

 第 3 回常任理事会より           ・・・・・・・・・・木村 隆利 

 活動基地の充実も‥‥           ・・・・・・・・・・沼波 貞夫 

 運動の中核らしい意識を持とう       ・・・・・・・・・・宮本  敞 

 

第 11 号（1986.10） 

 第 3 回総会（86 年）を顧みて        ・・・・・・・・・・長崎 明 



 

第 3 回総会に参加して          ・・・・・・・・・・・佐藤  賢 

 地域の教育力調査に期待         ・・・・・・・・・・・高山  怜 

 １９８６年度第 1 回理事会の報告     ・・・・・・・・・・・編 集 部 

 理事会に出席して            ・・・・・・・・・・・小堺 正司 

 

第 12 号（1986.12） 

 80 年代後半の民主教育の再生・発展の方策は「地域」住民参加の「子育て、教育」

の砦をつくることから‥‥        ・・・・・・・・・・・木村 隆利 

 

第 13 号（1987.1） 

 新年のごあいさつ            ・・・・・・・・・・・長崎  明 

 会員が５００名を超えた         ・・・・・・・・・・・八木 三男 

 働くことと子育てが矛盾なくできる世の中に     ・・・・・・関川 智子 

 研究所に期待します           ・・・・・・・後藤清美・関谷美恵子 

 

第 14 号（1987.5） 

東京通信                ・・・・・・・・・・・八木 三男 

編集長に就任しました          ・・・・・・・・・・・片岡  弘 

入会にあたって             ・・・・・・・・・・・糟谷 憲一 

長岡からの便り             ・・・・・・・・・・・高橋  坦 

 

第 15 号（1987.7） 

 「臨教審」最終答申に向けて       ・・・・・・・・・・・長崎  明 

 「研究所」と臨教審答申         ・・・・・・・・・・・八木 三男 

 県民、父母の教育要求・課題と「臨教審」    ・・・・・・・・木村 隆利 

“研究所の顔”に恥じない仕事を      ・・・・・・・・・・・片岡  弘 

 

第 16 号（1987.10） 

 教育と政治のあり方           ・・・・・・・・・・・長崎  明 

 総会に出席して   この財産をさらに大きく     ・・・・・本間  勝 

           平和を残す‥‥私たちの責任   ・・・・・相馬 エイ 

           秀れた実践の報告も‥‥     ・・・・・末武  勝 

           共に喜び感動し合える親に    ・・・・・大津 恵子 

アメリカの教育システム見聞記       ・・・・・・・・・・・小林 昭三 

教育懇談会のあり方を求めて        ・・・・・・・・・・・野沢  勲 

研究所事務局の構成と研究活動       ・・・・・・・・・・・編集部 



 

第 17 号（1988.1） 

 “社会科解体”を許さない反撃の火の手を  ・・・・・・・・・・久保田幸雄 

 教師の「資質」は「学歴」ではない     ・・・・・・・・・・吉田 武雄 

 新潟県における初任者研修制度試行の実態       ・・・・・野沢  勲 

子どもの人格を大切にする‥‥教育（学校）は     ・・・・・船山 厚治 

事務局だより               ・・・・・・・・・・小熊  隆 

 

 第 18 号（1988.3） 

  第 2 回研究集会を終えて          ・・・・・・・・・・長崎  明 

民主教育を守り発展させる教育実践と運動を      ・・・・・木村 隆利 

子どもが自らの手で自らの文化を創る力を       ・・・・・江平  稔 

研究所第 2 回研究集会に参加して 

     子どものことになによりも力を       ・・・・・石井 直美 

     子どもたちにどんな変化が         ・・・・・小林 尋子 

     衝撃を受けながら聞いた          ・・・・・向後 秀子 

     たいへん感動しました           ・・・・・竹内 貴美 

事務局だより              ・・・・・・・・・・・小熊  隆 

 

第 20 号（1988.7） 

 成功した「教育財政」講座              ・・・・・研究所 

 研究所訪問記「ビルの一室から湧き出る活力」     ・・・・・島田 律子 

 事務局だより              ・・・・・・・・・・・編集部 

 

第 21 号 

 1987 年度活動の経過と課題        ・・・・・・・・・・・研究所 

八木報告とシンポジゥム         ・・・・・・・・・・・若月又次郎 

事務局だより              ・・・・・・・・・・・小熊  隆 

 

第 22 号（1989.1） 

 新年と天皇問題             ・・・・・・・・・・・八木 三男 

 未来をたしかなものにする‥教職員組合づくりの大ロマンを！・・・高橋 武昌 

“子どもの発達と食と農業を語り合う豊浦町大交流集会”について・・上村  啓 

事務局だより              ・・・・・・・・・・・編集部 

 

第 23 号（1989.5） 

 「学校と文化」をテーマに～～第 3 回研究集会の報告～～・・・・・編集部 



 

第 24 号（1989.5） 

 第三回理事会報告           ・・・・・・・・・・・・編集部 

 地域づくり教育・文化運動全国交流集会予告      ・・・・・編集部 

 

第 25 号（1989.6） 

 知事選について            ・・・・・・・・・・・・八木 三男 

 事務局だより             ・・・・・・・・・・・・編集部 

  

第 26 号（1989.10） 

 第 6 回総会報告            ・・・・・・・・・・・・編集部 

 

第 27 号（1990.1） 

 初心を忘れず、着実な前進を      ・・・・・・・・・・・・八木 三男 

 成功裡に終わる－第 5 回地域づくりと教育・文化運動全国交流研究集会－編集部 

 地域づくりと教育・文化運動全国交流研究集会  感想 

   新潟水俣病闘争に学ぶ       ・・・・・・・・・・・・高橋  坦 

  「子どもの権利条約」を身近な人たちへ       ・・・・・丸山 初代 

   農協労連・鶴岡生協に学ぶ     ・・・・・・・・・・・・本間 一路 

   会議中は禁煙に          ・・・・・・・・・・・・加納マスミ 

  「学年学級だより」も検閲される          ・・・・・吉田 礼子 

   教育は人間づくり         ・・・・・・・・・・・・井口 静子 

   行政研修でも地域づくりを     ・・・・・・・・・・・・牧  柾名 

   地域づくりにますますの確信を   ・・・・・・・・・・・・吉田  徹 

   おやこ劇場運動に確信をもつ    ・・・・・・・・・・・・正木美千絵 

 

第 28 号（1990.5） 

 いまこそ市民が声を大きくするとき～「教育常設フォーラム」の発足と      

活動～～                ・・・・・・・・・・・吉田 武雄 

 第 3 回理事会報告           ・・・・・・・・・・・・編集部 

 学ぶ喜び 新任のごあいさつ      ・・・・・・・・・・・・吉田 武雄 

 

第 29 号（1990.7） 

講座「子どもの人権を考える」     ・・・・・・・・・・・・小熊  隆 

大嘗祭は地方豪族の天皇への服属がルーツ       ・・・・・吉田 武雄 

部会だより    「くらし・健康・子育て」部会   ・・・・・片岡  弘 

         「授業づくり」部会        ・・・・・若月又次郎 



 

第 30 号（1990.10） 

 問い続けたい「教育とは何か」を～理事長就任のご挨拶～・・・・・長崎  明 

 研究活動のいっそうの充実をー就任のあいさつにかえてー・・・・・八木 三男 

 議論百出、活発な画期的な総会            ・・・・・小熊  隆 

 再開した「子どもの人権と教育部会」         ・・・・・小熊  隆 

 新しい段階を画す研究活動の展開           ・・・・・吉田 武雄 

 高校生も主婦も発言した～「子どもの権利条約批准促進にいがたの会」が発足～ 

                   ・・・・・・・・・・・・・吉田 武雄 

 

第 31 号（1991.1） 

 壮大な実験             ・・・・・・・・・・・・・長崎  明 

 研究の組織者と研究者        ・・・・・・・・・・・・・八木 三男 

 模索の時代から確立の時代へ     ・・・・・・・・・・・・・編集部 

 市町村議会が積極的に反応～その後の「子どもの権利条約」の運動～吉田 武雄 

 

第 32 号（1991.3） 

「高橋真理 不合格！」       ・・・・・・・・・・・・・高橋 達泰 

 私学助成の進展          ・・・・・・・・・・・・・本間藤四郎 

 新潟県における中学校完全給食実施運動       ・・・・・小熊  隆 

 子どもの利益への優先       ・・・・・・・・・・・・・高沢 弘一 

 ３８の議会が早期批准を決議－全国の約４分の１－子どもの権利条約 吉田武雄 

 市民が教育内容を問う       ・・・・・・・・・・・・・小網 由美 

 ９１年２月までの財政・組織報告          ・・・・・小熊  隆 

 編集後記             ・・・・・・・・・・・・・若月又次郎 

 

第 33 号（1991.5） 

「子どもの権利条約」を学習して   ・・・・・・・・・・・・・小田 恵子 

 地域教育懇談会の進め方      ・・・・・・・・・・・・・編集部 

 湾岸戦争と子どもたち       ・・・・・・・・・・・・・高橋 武昌 

 「アピール」湾岸戦争のすみやかな停戦のために  ・・・・・・ 

 会員制教育研究所交流・研究集会開催について   ・・・・・・研究所 

 輪転機募金ついに目標達成            ・・・・・・編集部 

 ３、４月の財政と組織の状況           ・・・・・・小熊  隆 

   

 

 



 

第 34 号（1991.7） 

 新教科書の東郷平八郎        ・・・・・・・・・・・若月又次郎 

 写真・新教科書           ・・・・・・・・・・・山内 和夫 

 高校生の見た湾岸戦争        ・・・・・・・・・・・編集部 

 「“なかよし田”活動記録」を読んで       ・・・・・・西山文四郎 

 理事会から             ・・・・・・・・・・・菊埼威・本間勝 

 ５～６月の組織・財政報告      ・・・・・・・・・・・小熊  隆 

 

第 35 号（1991.8） 

 第 8 回にいがた県民教育研究所総会議案 

 

第 36 号（1991.11） 

 改めて知る日本の学校の特異さ    ・・・・・・・・・・・小林 裕子 

 なぜ「日本の学校と外国の学校」シンポジウムをひらくか・・・八木 三男 

「総会報告」研究所活動の充実を    ・・・・・・・・・・・吉田 武雄 

研究所活動日誌           ・・・・・・・・・・・編集部 

全くの別天地だった～私立高校の非常勤講師をつとめて～・・・大金 辰三 

１９９１年度予算について        ・・・・・・・・・研究所 

１９９１年度にいがた県民教育研究所役員     ・・・・・研究所 

  

第 37 号(1992.1) 

学校統合を阻止した住民の力 

   ～鹿瀬小、中学校統合問題の経緯～     ・・・・・大江 直喜 

魚沼「第４回子育て・教育講演会」を終えて    ・・・・・大平 荘一 

学校５日制は何を変えるか 

   ～子どもと教師にゆとりと自由を～     ・・・・・白川  実 

研究所活動日誌             ・・・・・・・・・編集部 

第１回教科書問題シンポジウム      ・・・・・・・・・白川  実 

財政報告                ・・・・・・・・・研究所 

 

第 38 号（1992.3） 

 新潟水俣病第二次訴訟の見どころ、聞きどころ   ・・・・・坂東 克彦 

 基礎的研究の具体化について       ・・・・・・・・・八木 三男 

 新潟県立図書館の概要と問題点      ・・・・・・・・・上村 正朗 

 財政報告                ・・・・・・・・・小熊  隆 

 研究所活動日誌             ・・・・・・・・・研究所 



 

   

第 39 号（1992.5） 

 第５回研究集会の記念講演は 

    『登校拒否を考える』の著者石田一宏先生・・・・・・・小熊  隆 

 [書評]『登校拒否を考える』（石田一宏著） 

    －親や教師に具体的な指針を示す－     ・・・・・木村 隆利 

 新潟水俣病第二次訴訟の意味するもの 

    －新たな闘いへの第一歩－         ・・・・・坂東 克彦 

 新潟県の農業とかけ離れた教科書 

    －農協中央会も文部省へ抗議－       ・・・・・佐藤 一弥 

 発展方向を示す理論と実践 

 ～各県・地域教育研究所熱海交流会の報告～    ・・・・・吉田 武雄 

 もっと会員を増やすにはどうしたらよいか 

    －４月の常任委員会の報告－        ・・・・・編集部 

 歌集『生徒に学ぶ』から自選１１首        ・・・・・首藤 隆司  

 ３月度財政報告                 ・・・・・小熊  .隆 

 研究所活動日誌                 ・・・・・研究所 

 

第 40 号（1992.7） 

 地球サミットと PKO法案       ・・・・・・・・・・長崎  明 

 登校拒否の現状と対策         ・・・・・・・・・・佐藤 真澄 

 第 3 回理事会報告           ・・・・・・・・・・編集部 

    ・増勢に転じた会員数 

    ・更正予算と５月までの報告 

    ・「あそび文化研究部会」発足 

    ・第 5 回研究集会の報告 

 「通信」の紙面いかがでしょうか    ・・・・・・・・・・若月又次郎 

 研究所活動日誌            ・・・・・・・・・・研究所 

 

第 41 号（1992．9） 

 第 9 回にいがた県民教育研究所総会 

   [記念講演] 「一人を追う教育」    ・・・・・・・・・榎本栄次さん 

   [報告と議事] １．１９９１年度活動のまとめ 

          ２．１９９１年度決算・基金財政・会計監査報告 

          ３．１９９２年度の方針と計画(案) 

          ４．１９９２年度予算（案） 



 

第 42 号（1992.11） 

 ながさき明さんに絶大なご支援を     ・・・・・・・・・・第１回理事会  

 「にいがた県民教育研究所の『基礎的組織』としての地域教育懇談会」について 

                     ・・・・・・・・・・八木 三男 

 どう思いますか、学校五日制 

    －お母さんへのアンケートから－  ・・・・・・・・・・編集部 

 [総会に出席して] ・教育に正義と公平を      ・・・・・榎本 栄次 

          ・研究所のいっそうの発展を   ・・・・・本間  勝 

 総会の概要報告             ・・・・・・・・・・編集部 

 [教育情報] 歩き出した学校五日制     ・・・・・・・・・編集部 

 ９１年度決算と９２年度予算について    ・・・・・・・・・小熊  隆 

 

第 43 号（1993.1） 

 年頭のあいさつ 

 正木先生のこと－研究集会講師のしごとと人柄－   ・・・・・関川 智子 

 新潟市における業者テストの現状      ・・・・・・・・・足立  豊 

 県公立高等学校入学者選抜について     ・・・・・・・・・内山 雄平 

 改善を迫られている私学の入試制度の問題点と改善の方向 

      －この２年間の歩みのなかで－  ・・・・・・・・・太田 捷二 

 通知表が変わった             ・・・・・・・・・高橋  坦 

 研究所財政健全化のために         ・・・・・・・・・研究所 

 研究所活動日誌              ・・・・・・・・・研究所 

 

第 44 号（1993.2） 

 対岸と交流にロシア・中国・韓国語専攻 

   －県立新潟女子短期大学島津学長にきく－   ・・・・・・編集部 

 年に二・三回はぜひ～第１回上越地区会員懇談会の報告～・・・・岩島 昭二 

 乳児検診の一コマから           ・・・・・・・・・手島 幸子 

 新潟知事選の記録「新潟をひらく」をぜひ     ・・・・・・吉田 武雄 

 地域づくりは人づくりから －第１回亀田郷地域づくり 

            職場づくりと教育文化交流集会－・・・・高橋 武昌 

 ２周年を迎えて 

   ～子どもの権利条約批准促進にいがたの会～  ・・・・・・竹内 貴美 

 ９２年度１２～１月度の財政報告      ・・・・・・・・・小熊  隆 

 研究所活動日誌              ・・・・・・・・・研究所 

 



 

第 45 号（1993.5） 

 専業農家と子どもの生活          ・・・・・・・・齋藤幸輝・秀子 

 「専業農家と子どもの生活」を読んで    ・・・・・・・・若月太郎兵衛 

 息子の旅立ち               ・・・・・・・・小田 恵子 

 お母さんの見た通知表           ・・・・・・・・大高 佳代 

 訪問教育って何のこと           ・・・・・・・・石井  順 

 臨時教員問題               ・・・・・・・・小東 由男 

 財政報告                 ・・・・・・・・小熊  隆  

 研究所活動日誌              ・・・・・・・・研究所 

 

第 46 号（1993.７） 

 囚われてプリンセス            ・・・・・・・・八木 三男 

８年前、小学校が廃止になった干溝はいま……   ・・・・・小熊  隆 

学校で業者テストができなくなって     ・・・・・・・・長谷川武夫 

会員が本音で話し合う集まり        ・・・・・・・・船山 厚治 

農業は楽しい－「専業農家と子どもの生活」を読んで ・・・・入倉 正子 

全障研全国大会のボランティアをお願いします    ・・・・ 

会員の声                     ・・・・ 

５月度までの財政報告           ・・・・・・・・研究所 

研究所活動日誌              ・・・・・・・・研究所 

 

第 47 号（1993.9） 

 第１０回にいがた県民教育研究所総会 

 [記念講演] フランス・カナダ・日本 

      －国際化時代の社会と教育－   ・・・・・・・・成嶋隆さん 

[議事] １．１９９２年度の活動のまとめ 

    ２．１９９２年度の決算と会計監査報告 

    ３．１９９３年度の方針と計画 

    ４．規約改正 

    ５．１９９３年度の予算 

    ６．役員人事 

 

 

 

 

 



 

   第 48 号（1993.11） 

    「新潟県子ども白書」をつくる運動     ・・・・・・・・・八木 三男 

    業者の子どもの生活 上田電気工事店の場合  ・・・・ 談話 上田真喜子 

                          ・・・・ 筆記 若月又次郎 

    １９９３年度スタッフの役割分担       ・・・・・・・・研究所 

    研究所活動日誌               ・・・・・・・・研究所 

    第１０回総会の概要報告          ・・・・・・・・・片岡  弘 

    研究所総会探検記             ・・・・・・・・・石橋 一紀 

    １９９２年度決算と１９９３年度予算    ・・・・・・・・・研究所 

    １９９年度の役員             ・・・・・・・・・研究所 

    

   第 49 号（1993.12） 

    特集 いま 保育園がたいへん 

       保育園にいま何がおきているか    ・・・・・・・・・坂本 典子 

       もし、措置制度がくずれたら     ・・・・・・・・・関谷美恵子 

       保育園の現状と課題         ・・・・・・・・・保母・園長 

       もっと広い遊び場を         ・・・・・・・・・藤井あきこ 

       伝え続けて二十五年         ・・・・・・・・・大縫 曜子 

       はじめて保母になって        ・・・・・・・・・関谷  恵 

    

   第 50 号（1994.3） 

    「子どものからだのおかしさ」をめぐって    ・・・・・・・山崎  健 

    坂東弁護士「久保医療文化賞」を受賞      ・・・・・・・編集部 

    進路指導はどう変わったか         ・・・・・・・・・阿賀野和子 

    民宿のおかあさん「子育て奮戦記」     ・・・・・・・・・佐藤 守正 

    「業者の子どもの生活」を読んで      ・・・・・・・・・立石 由美 

    保育大学を終えて             ・・・・・・・・・駒形 正子 

    上越地区「会員懇談会」          ・・・・・・・・・本間  勝  

     

   第 51 号（1994.5） 

    「子どもの権利条約」批准 

      －期待に反した文部省「通知」－    ・・・・・・・・・世取山洋介 

    共稼ぎ家庭の子どもの生活         ・・・・・・・・・鹿島  滋 

    坂東克彦先生のこと            ・・・・・・・・・関川 智子 

    第７回研究集会の概要           ・・・・・・・・・小熊  隆 

    上越地区会員懇談会報告          ・・・・・・・・・小森 唯一 



 

  第 52 号（1994.7） 

   特集：『子ども白書』（仮題）づくり      ・・・・・・・・・研究所 

 

  第 53 号（1994.9） 

   第１１回にいがた県民教育研究所総会      

    [記念講演]「子どもの権利条約」と市民運動     ・・・・・世取山洋介氏 

    [議事] １．１９９３年度の活動のまとめ 

        ２．１９９３年度の決算と会計報告 

        ３．１９９４年度の方針と計画 

        ４．１９９４年度の予算 

 

 第 54 号（1994.11） 

  新学習指導要領撤回・見直し運動広がる     ・・・・・・・・高橋 武昌 

  映画「学校」を豊栄市で上映       ・・・・・・・・横山菊枝／竹内貴美 

  教員の多忙化の原因は「学校」の事務化・マニュアル化に 

                    あるのではないか・・・・・阿部 好策 

  創立十周年を期していっそうの飛躍を－第１１回総会の概要－・・・編集部 

  学校の先生との接点を求めて       ・・・・・・・・・・・片岡  弘 

  ９４年度予算と９月までの財政      ・・・・・・・・・・・小熊  隆 

 

 第 55 号（1995.1） 

  学校五日制の拡大をめぐって       ・・・・・・・・・・・岡野  勉 

  子どもに「ゆとりと意欲」はもたらされるのか     ・・・・・細貝 正人 

  第四土曜日               ・・・・・・・・・・・竹内 怜子 

  グラビア・研究所創立十周年記念祝賀会        ・・・・・編集部 

  教員の「多忙化」を再び問う 

－阿部好策先生への返信として－       ・・・・・小林  朗 

  祝賀会財政報告             ・・・・・・・・・・・小熊  隆 

 

 第 56 号（1995.3） 

  震災復興の民主主義           ・・・・・・・・・・・八木 三男 

  阪神大震災と障害者－その日から一週間－       ・・・・・斎藤 克己 

  山村の子どもたち            ・・・・・・・・・・・津幡 龍峰 

  幼児における肥満の現状         ・・・・・・・・・・・伊藤 巨志 

  創立十周年記念研究集会報告       ・・・・・・・・・・・小熊  隆 

  研究所活動日誌             ・・・・・・・・・・・研究所 



 

 第 57 号（1995.6） 

  笹神地震と子どもたち          ・・・・・・・・・・・佐藤 宮子 

  いちねんせいの担任先生奮闘記      ・・・・・・・・・・・小川 伸一 

  都市化がすすむ農村地域・大江山 

   －しずかで豊かな自然と農はどうなるか－      ・・・・・木村 隆利 

  村上・岩船地区会員懇談会        ・・・・・・・・・・・船山 厚治 

  ９４年度４月までの財政報告       ・・・・・・・・・・・小熊  隆 

  研究所活動日誌             ・・・・・・・・・・・研究所 

 

 第 58・59 号（1995.9） 

  第１２回にいがた県民教育研究所総会 

   [記念講演] 「新潟県の活断層・地震・原発」     ・・・・立石雅昭さん 

   [議事] 混迷を深める教育環境－第１２回総会に当たって・・・・長崎  明 

      １９９４年度活動のまとめ 

      １９９５年度の方針と計画(案) 

  公開シンポジウム「いじめ」問題と子どもの権利保障 

  『新潟県子ども白書』各分野の進展状況（一覧） 

 

第 60 号（1995.11） 

 県教委の高校学級減計画について      ・・・・・・・・・・・大滝 浩道 

 なしくずしの異動方針           ・・・・・・・・・・・細貝 正人 

 「一人っ子だって、いいじゃない」     ・・・・・・・・・・・遠藤 則子 

 フゥイちゃんといっしょに         ・・・・・・・・・・・立石 由美 

 『新潟県の子ども白書』－その特徴と推進状況－     ・・・・・片岡  弘      

 

第 61 号（1996.3） 

 「もんじゅ」事故とお粗末すぎた動燃のナトリウム技術  ・・・・・小林 昭三 

 会員制教育研究所の現状と課題       ・・・・・・・・・・・八木 三男 

 第３回会員制教育研究所全国交流研究会に参加して・・・荒木繁雄・小島昌夫・井沼一 

 

第 62 号（1996.6） 

 スウェーデンからのたより         ・・・・・・・・・・・武田  宏 

 教科書の民主的採択を願って 

  －新潟市情報公開審査会答申のもつ意義－       ・・・・・藤田  正 

 学校のこと、PTA のこと          ・・・・・・・・・・・加藤 賢子 

 [書評] 生徒愛に満ちた歌集－首藤隆司歌集『わが卒業式』－ ・・・・田中  要 



 

 第 63・64 号（1996.9） 

  第１３回にいがた県民教育研究所総会 

   [記念講演] 「中教審答申と子ども・親」      ・・・・・・川合章さん 

   [議事] 教育をゆがめる財政制度審議会－第１３回総会に当たって－・・長崎 明 

      １９９５年度のまとめ 

      １９９６年度の方針と計画 

 シッダターくんがやってきた          ・・・・・・・・・・立石 由美 

 『子育て百科』で大忙し            ・・・・・・・・・・鈴木よし子 

 

第 65 号（1996.10） 

 野球チームが作れる九人に－渋谷アキ子さんに聞く－  ・・・・・・吉田 武雄 

 ９６年度最重点のひとつは『新潟県の子育て百科』の普及 

  －第１３回総会の報告－          ・・・・・・・・・・研究所 

 中教審答申と子ども・親（川合章さんの講演要旨）    ・・・・・編集部 

 日本の教育危機を乗り越える教育財政とは何か 

 （三輪定宣教授の教育財政セミナー概要）   ・・・・・・・・・・編集部 

 教育財政セミナーに参加して・・・宮川哲夫／高井とし子／佐藤豊雄／竹内喜代嗣 

「結成集会」で言いたかったこと        ・・・・・・・・・・池田 一男 

『子育て百科』の編集を終えて         ・・・・・・・・・・吉田 武雄         

       

第 66 号（1997.1） 

O１５７事件から  学校給食のあり方を考える      ・・・・・塚田 次郎 

縄文時代に地震・土石流被災－安田町「野中遺跡」の保存を－  ・・・荒木 繁雄 

子どもと結ぶ育ちの輪 in みやぎ       ・・・・・・・鈴木よし子・本田敏彦 

瞳かがやく子育て・教育          ・・・・・・・・・・・・本田 敏彦 

好評発売中『新潟県の子育て百科』     ・・・・・・・・・・・・事務局 

 

第 67 号（1997.3） 

 A 君と史朗               ・・・・・・・・・・・・向後 秀子 

 「『山芋の真実』検討会」発足す      ・・・・・・・・・・・・佐藤 守正 

 じっくり検討したい「総合学科」     ・・・・・・・・・・・・本田 敏彦 

 今年から変わった「高校入試」      ・・・・・・・・・・・・住安 孝夫 

 新高校入試を考える           ・・・・・・長岡・教育ネットワーク 

 『子育て百科』発送そして反響      ・・・・・・・・・・・・鈴木よし子 

 『新潟県の子育て百科』と財政再建の進捗について    ・・・・・小熊  隆 

 



 

第 68 号（1997.5） 

 特集：保育制度が改変されようとしている 

  保育制度（児童福祉法）が改変されようとしている   ・・・・・小田きみ代 

  措置制度が廃止されたらどうなるの      ・・・・・・・・・小林 光子 

  措置費削減がもたらすもの          ・・・・・・・・・村尾志乃芙 

  保育の「措置制度」の存続を         ・・・・・・・・・萩野 千秋 

  児童福祉法改正の問題点           ・・・・・・・・・近藤 明彦 

  「女子保護規定の廃止」と「措置制度の見直し」を考える  ・・・坂本 典子 

  『新潟県の子育て百科』出版記念シンポジウムとレセプション(案内)  

 

第 69 号（1997.8） 

 第１４回にいがた県民教育研究所総会 

  記念講演「蛍と酒と子ども」        ・・・・・・・・・・嶋悌司さん 

 

第 70 号（1997.12） 

 「自由登校」の娘さん－ある不登校児とお母さん－    ・・・・・桑名 紀子 

 住民と研究者との協同で地域の暮らしを創る       ・・・・・桑原加代子 

 ９７年度総会での質疑－所員会議の論議をまとめて－   ・・・・・本田 敏彦 

 「大型店と子どもの消費文化・生活」     ・・・・・・・・・・木村 隆利 

 保育の公的拡充のために           ・・・・・・・・・・小林  彰 

 教育シンポジウムのお誘い          ・・・・・・・・・・長井 芳朗 

 

第 71 号（1998.2） 

 今、高校生が語り始める－「民教研」冬の学習会から－  ・・・・・中村  徹 

 今、子どもの側に立つ－森尚水氏の講演を聞く－     ・・・・・本田 敏彦 

 「小学１年生」の総合的研究         ・・・・・・・・１年生の研究班 

 常任理事会で論議されたこと         ・・・・・・・・・・研究所 

 研究所と財政                ・・・・・・・・・・小熊  隆 

 

第 72 号（1998.6） 

 私たちの町に学童保育ができた        ・・・・・・・・・・高橋 暢子 

 児童福祉法と保育所             ・・・・・・・・・・広井 茂道 

 「中山間地の子ども・教育」調査       ・・・・・・・・・・土田 光男 

 “いじめ”克服の道を探って・・・ 

  －「子どものいじめ問題を考える全国教育シンポジウム in 長野」から－小板邦男 

 中教審が「心の教育」を中間報告       ・・・・・・・・・・片岡  弘 



 

第 73・74 号（1998.8） 

 第１５回にいがた県民教育研究所総会 

  記念講演「不況の中の子どもたち」     ・・・・・・・・・・三輪定宣さん 

子どもスケッチ                ・・・・・・・・・山崎真智子 

給食民間委託を許さない運動の再構築を……   ・・・・・・・・・向後 秀子 

小学二年生担任、私のふつうの一日       ・・・・・・・・・寺田 清佳 

「一年生の研究」その後            ・・・・・・・・・片岡  弘 

 

第 75 号（1998.11） 

 [園だよりから] おいもほりしたよ        ・・・・・・・・こまくさ乳児園 

 どうみる子どもの“新しい荒れ”－魚沼の「教育懇談会」から－・・・目黒 和男 

 孫のハローイン                 ・・・・・・・・八木 三男 

 十五回総会に提起された課題－常任理事会でも論議－   ・・・・・片岡  弘 

 就学前子育て問題研究会発足           ・・・・・・・・木村 隆利 

 

第 76 号（1999.2） 

 お母さんは何点？－仕事と子育てのはざまで－   ・・・・・・・・加藤 賢子 

 緊急教育シンポジウム(報告)           ・・・・・・・・小板 邦男 

 魚沼で、子どものこと              ・・・・・・・・土田 光男 

 冬空に舞う白鳥に魅せられて           ・・・・・・・・船山 厚治 

 辰夫君を想う                  ・・・・・・・・細野 ヤエ 

 春日中いじめ自殺裁判が始まります        ・・・・・・・・近藤 明彦 

 

第 77 号（1999.5） 

 にわか園長のしあわせ              ・・・・・・・・高澤 弘一 

 だんご３兄弟、だんご              ・・・・・・・・鈴木枝美子 

 子どもの気持ちわかってほしい          ・・・・・あすなろ通信より 

 高校学習指導要領改定をみる           ・・・・・・・・小島 寿夫 

 どうする「総合学習」              ・・・・・・・「学習会」報告 

 シンポジウム「小学一年生」           ‣・・・・・・・・片岡  弘 

 

 

 

 

 

 



 

第 78 号（1999.7） 

 会員からの便り          ・・・・・・・鈴木久子／藤田和枝／大木幸子  

 農業と子育てのことなど          ・・・・・・・・・・・大平 荘一 

教育改革の中のわが校         ・・・・・・・・・・高校教育問題研究集

会 

第三回常任理事会報告           ・・・・・・・・・・・研究所 

創造の喜びを学んだ教育研究所       ・・・・・・・・・・・荒木 繁雄 

緊急！三輪定宣（千葉大教授）セミナー案内       ・・・・・研究所  

 

第 79・80 号（1999.8） 

 第１６回にいがた県民教育研究所総会 

  記念講演「文化財を守る市民の力」      ・・・・・・・・・甘粕健 氏 

 

第 81 号（1999.11） 

 国旗・国歌の法制化で脅かされてはたまらない「内面の自由」・・・・・・ 

              川合章／細野ヤエ／向後泰彦／万代あき子／小林昭三 

 「コシヒカリの里、魚沼の子どもたち」     ・・・・・・・・・土田 光男 

 第１６回総会で論議されたこと         ・・・・・・・・・研究所 

 地域住民や子どもの学校運営への参加      ・・・・・・・・・八木 三男 

 入学前の子育てシンポジウム（シンポ報告）   ・・・・・・・・・研究所 

 これでよいのか、職業学科削減・小規模高校統廃合（シンポ報告）・・・研究所 

 

第 82 号（2000.1） 

 えっ！保育園に消費税の課税ですって？     ・・・・・・・・・福田千恵子 

 息子と「日の丸」               ・・・・・・・・・竹内 貴美 

 第５回会員制教育研究所全国交流研究会に参加して    ・・・・・小板 邦男 

 子ども・青年・おとなの居場所を求めて     ・・・・・・・・・吉田 武雄 

 民教研冬の集会・概要報告           ・・・・・・・・・片岡  弘 

 

第 83 号（2000.5） 

 小学校一年生－崩壊からのスタート－      ・・・・・・・・・桑名 紀子 

 子どもの知的好奇心を満足させる授業を     ・・・・・・・・・岡野  勉 

 「伊藤準君のいじめ自殺裁判を考える会」が発足 ・・・・・・・・・近藤 明彦 

 「こしひかりの里、魚沼の子どもたち」（研究会）その後  ・・・・・土田 光男 

 「子どもの虐待問題セミナー」に参加して    ・・・・・・・・・鈴木よし子 

 生徒たちができることはすべて生徒たち自身に  ・・・・・・・・・藤田  昭 



 

   

第 84 号（2000.6） 

 私の戦争体験と「神の国」発言        ・・・・・・・・・木村 隆利 

 「教育勅語」「神の国」復活に反対する（声明）     ・・・・・研究所 

 “子どものクラスが荒れている”       ・・・・・・・・・向後 秀子 

 第２回理事会概要報告            ・・・・・・・・・研究所 

 （短信）「コノハズク」をききに        ・・・・・・・・齋藤 禮治 

 

第 85 号（2000.9） 

 第１７回にいがた県民教育研究所総会 

  記念講演「最近の少年犯罪と少年法」    ・・・・・・・・・足立 定夫 

 世紀末の安全神話              ・・・・・・・・・富樫 厚彦 

 

第 86 号（2000.11） 

 ある結婚式                 ・・・・・・・・・鈴木美和子 

 会員増が最重要課題－第１７回総会の概要報告－    ・・・・・研究所 

 新潟県ミレニアム美術展           ・・・・・・美術展実行委員会 

 短信                    ・・・・・・・・・八鍬 友広  

 

第 87 号（2001.1） 

 “力作ぞろいで感動した”新潟県ミレニアム美術展    ・・・・研究所 

 信州がおもしろい              ・・・・・・・・・八木 三男 

 

第 88 号（2001.7） 

 堀尾ゼミに参加して 

  ・学びの座標軸              ・・・・・・・・・鈴木 知彦 

  ・地球時代を拓く実践の視座        ・・・・・・・・・植木 信一 

 少人数学級・教科書問題を論議－第 1 回理事会の報告－  ・・・・研究所 

 第 18 回総会予告／各種研究集会案内     ・・・・・・・・・研究所 

 

第 89 号（2001.9） 

 第 18 回にいがた県民教育研究所総会 

  [記念講演] 「教科書問題と日・韓の歴史認識をめぐって」・・・・尾花  清 

 『教育情報』で取り上げたいこと      ・・・・・・・・・・本田 敏彦 

 

 



 

 

 

第 90 号（2001.11） 

 授業がなりたたないと嘆く人々へ－公立高教組教育実践講座から－・・小島 寿夫 

 『教育情報』愛読者カードから   ・・・・・・田邉恵理衣／井口隆一／宮本敞 

 会員増が最大の課題－第 18 回総会の概要－     ・・・・・・・・研究所 

 

第 91 号（2002.3） 

 会員制教育研究所全国交流研究集会         ・・・・・・・鈴木よし子 

 「新津アーベル父親の会」（仮称）          ・・・・・・・小板 邦男 

 いま小学校の現場は……              ・・・・・・・立石 由美 

教育基本法の「改正」問題に関する教育関係者の声明および賛同者一覧・・研究所 

第 2 回理事会の概要（報告）             ・・・・・・研究所 

 

第 92 号（2002.9） 

 第１９回にいがた県民教育研究所総会 

           [記念講演] にいがた自治体研究所副理事長 福島富 氏 

 

第 93 号（2002.10） 

 研究所のしあわせ－第 19 回総会によせて－    ・・・・・・所長・八木三男 

 教育政策に振り回されている教育現場－第 19 回総会の論議から－・・・研究所 

 えっ？「愛国心」を 3 段階評価！         ・・・・・・・・片岡  弘 

 「……さまァ－」                ・・・・・・・・八木 三男 

 

第 94 号（2002.12） 

 中央教育審議会「教育基本法見直し」（中間報告）－解説・批判・資料－ 

 ・中央教育審議会中間報告の問題点  ・・・・・新潟大学法学部教授 成嶋隆 

 ・憲法・教育基本法「改正」問題の意味するもの     ・・・・・成嶋  隆     

 

第 95 号（2003.3） 

 様変わりした学校－教職員会員から意見を聞いた－    ・・・・・研究所 

 「過労死の不安」が５８％－全日本教職員組合の教員勤務実態調査にみる－研究所 

 

第 96 号（2003.9） 

 第 20 回にいがた県民教育研究所総会  [記念講演] 弁護士 近藤明彦氏 

 



 

第 97 号（2003.10） 

 学校現場の実態を明らかにしよう－第 20 回総会の論議から－ ・・・研究所 

 

第 98 号（2003.12） 

 第 27 回「子どもの人権」研究会 in 新潟に参加して学んだ・・・吉田武雄・小島寿夫 

 

第 99 号（2004.6） 

 自民・公明が教育基本法「全面改正」で合意－「愛国心」を法律にする－・・研究所 

 「教育基本法改正」を求める県内外の動き     ・・・・・・・・・研究所 

  

第 100 号（2004.9） 

 第 21 回にいがた県民教育研究所総会 

  [記念講演]「石原都政と東京都の教育行政」－「日の丸・君が代」問題 

                  ・・・・・東京都立永山高校教諭 平田泉氏 

第 101 号（2004.9） 

 第 21 回総会の論議から－教育基本法改悪反対に全力をあげる－・・・・研究所 

 

第 102 号（2004.12） 

 新潟県中越大震災・被災地会員からの手紙 

 

第 103 号（2005.6） 

 研究所創立２０周年記念「祝賀レセプションとフルート演奏」盛会 

  ・八木所長のあいさつ 

  ・レセプション出席者からのおてがみ 

 

第 104 号（2005.9） 

 第２２回にいがた県民教育研究所総会 

 [講演] テーマ…中越地震被災地からの報告 

    「中越大震災被災と子ども・学校」   ・・・・・宍戸真知さん他 

 

第 105 号（2005.12） 

 第７回会員制教育研究所交流研究会の報告   ・・・・・・・・・・研究所 

 第２２回総会の論議から           ・・・・・・・・・・研究所 

 教基法「改正」の動き            ・・・・・・・・・・内山 雄平 

 「中越大震災と教育」調査・研究のとりくみ  ・・・・・・・・・・本田 敏彦 

 どうなっている、子どもの心とからだ     ・・・・・・・・・・片岡  弘 



 

 

第 106 号（2006.8） 

 第２３回にいがた県民教育研究所総会 

  [報告と討論] 教育基本法「改正」と子育て・教育 

 

第 107 号（2006.10） 

 第２３回総会の論議から－会員拡大・若い層をどう迎えるか－ ・・・研究所 

 報告と討論－教育基本法「改正」と教育・子育て－    ・・・・・研究所 

政府「教育基本法案」の条文を読み合せて検討しよう   ・・・・・本田 敏彦 

 

第 108 号（2007.9） 

 第２４回にいがた県民教育研究所総会 

  [記念講演]「改正教育基本法と『憲法と教育』」 

・・・・・・・・・・新潟大学法学部准教授 大河内美紀さん 

 

第 109 号（2007.11） 

 第２４回総会の論議から 

  －抱える困難な課題の克服に向け、前進するために－   ・・・・研究所 

 大河内美紀さん「教育の場における『憲法の現在』」をきく  ・・・・本田 敏彦 

 第八回会員制教育研究所全国交流研究集会に参加して   ・・・・・小板 邦男 

 

第 110 号（2008.9） 

 第２５回にいがた県民教育研究所総会 

  [教育シンポジュウム] テーマ「こんな学校であってほしい」 

             コーディネーター  小林昭三（新潟大学名誉教授） 

 

第 111 号（2008.12） 

 新理事長に小林昭三さん－第２５回県民教育研究所総会の報告－ ・・研究所 

 こんな学校がほしい－総会記念シンポジウム－      ・・・・・研究所 

 

第 112 号（2009.3） 

 研究所規約改定について（検討委員会から）     ・・・・・・・研究所 

 [地域からのたより] 湯の町湯沢平和の輪      ・・・・・・・笛木  壌 

 図書紹介・八木三男『新潟から日本の教育を見る』  ・・・・・・・吉田 武雄 

 『椨』－八木三男とともに生きる－出版に寄せて   ・・・・・・・斉藤 義雄 

 加茂暁星高校、非常勤講師解雇撤回の裁判    ・・・赤井くるみ／川上真紀子 



 

 

第 113 号（2009.6） 

 『にいがたの教育情報』１００号記念を迎えて 

   ～みなさんのご意見もお聞かせください～   ・・・・・・・・研究所 

 津南町の津南原小学校閉校記念 

   －最後の運動会に参加して－         ・・・・・・・・河合 靖久 

 

第 114 号（2009.9） 

 第２６回にいがた県民教育研究所総会 

  [記念講演] 「学校に言論の自由を求めて」 

      －職員会議の挙手・採決禁止に何故、反対したか－・・・・土肥信雄さん 

                          （東京都立三鷹高校 前校長） 

 

第 115 号（2009.12） 

 第２６回にいがた県民教育研究所総会の報告 

  ・第２６回総会で論議されたこと－最大の課題は会員の拡大－ ・・研究所 

  ・会員・読者の声－アンケート葉書から－      ・・・・・・研究所 

新聞から拾う－急増・高校生の学費滞納－        ・・・・・片岡  弘 

 

第 116 号（2010.3） 

 教育研究所全国交流集会 in 青森に参加して       ・・・・・大滝 浩道 

 すべての子ども・若者に学ぶ喜びと生きる希望を！・・・・・小板邦男／吉田武雄 

 新聞から拾う－子どもがみんな幸せになる教育－     ・・・・・片岡  弘 

 

第 117 号（2010.6） 

 研究所のこれから－理事懇談会で自由な論議－      ・・・・・研究所 

 堀尾輝久先生退任の「感謝と慰労のつどい」に参加して  ・・・・・内山 雄平 

 新聞から拾う－「心の病」で労災申請 過去最多の 1136 人  ・・・片岡  弘 

  

第 118 号（2010.9） 

 第２７回にいがた県民教育研究所総会 

  －第２７回総会の挨拶に代えて－ にいがた県民教育研究所理事長 小林昭三 

 

第 119 号（2010.12） 

 第２７回総会の論議から 研究所存続の意義をたしかめ、組織・財政・ 

    研究活動のあり方を検討する委員会の設置きまる  ・・・・研究所 



 

第 120 号（2011.3） 

 教育実践＝「卒業」の出版が地公法３３条違反で懲戒処分に 

  －埼玉県教委は真逆の教育行政－      ・・・・・・・・・吉田 武雄 

 

第 121 号（2011.6） 

 研究所の今後のすすめ方を検討する委員化が発足    ・・・・・内山 雄平 

 日本教育法学会第４１回定期総会に参加して      ・・・・・小島 寿夫 

 新聞から拾う－０．０５９マイクロシーベルト－    ・・・・・片岡  弘 

 

第 122 号（2011.10） 

 第２８回にいがた県民教育研究所総会 

  [記念講演] 「福島原発の放射線汚染と私たちの生活」 ・・・・小林昭三さん 

                    （当研究所理事長・新潟大学名誉教授） 

 第２８回総会の挨拶に代えて・・・・にいがた県民教育研究所理事長 小林昭三 

 

第 123 号（2012.2） 

 研究所をつながりの担い手に 

－第２８回にいがた県民教育研究所総会の報告－  ・・・・・・研究所 

 研究所のこれからの在り方は－皆さんへのアンケートの結果（報告）－研究所 

 図書紹介 木下浩『金子好忠と綴り方教育』（ほうずき書房）・・・吉田 武雄 

 木村隆利さんをしのぶ会－四十人が参加、遺影に献杯－ ・・・・片岡  弘 

 

第 124 号（2012） 

 第２９回にいがた県民教育研究所総会 

  [記念講演とシンポジウム] 「保育」『新システム』でどうなる どう考える 

   －これからの子育てをめぐって－  講師 小林彰さん 

                    （子育てネットワーク新潟） 

 第２９回総会の挨拶に代えて       ・・・・・・・・・・小林 昭三  

 

第 125 号（2012.6） 

 新『研究所通信』の発行にあたって    ・・・・・・・・・・編集部 

 幼保一元化の県内の動きについて     ・・・・・・・・・・植木 信一 

 佐渡の子どもと学校の調査報告について 

－『教育情報』１０８号を読んで－   ・・・・・・・・・・菊地 一郎 

 人生に磨きをかける－山から学ぶこと－  ・・・・・・・・・・水沢 仁樹 

 三条市における小中一体校のその後の動きについて  ・・・・・西沢 慶一 



 

第 126 号（2012.9） 

 子ども・子育て関連法案の成立と新システムの特徴  ・・・・・植木 信一 

 三条市における小・中一貫教育、一体校に関するその後の動き 

  －「通信」１２５号記事以後の動静－       ・・・・・西沢 慶一 

理事からのたより（１）－今夏の藤沢周平－      ・・・・・土田 光男 

佐渡調査報告集会を開いて              ・・・・・内山 雄平 

全日本教職員組合（全教）が「自治体独自の教育費補助制度についてのアンケート調

査」  を実施－８５％の自治体がなんらかの補助を実施－   ・・・・・研究所 

 

第 127 号（2012.12） 

 ３３回目を迎える教育懇談会 

  －上越教育問題懇談会３５年のあゆみ－       ・・・・・飯田 耕平 

 理事からのたより（２）－フィンランドと韓国－    ・・・・・山崎  健 

 三条市における小・中一貫教育、一体校に関するその後の動き 

  －「通信」１２６号記事以後の動静－        ・・・・・西沢 慶一 

 

第 128 号（2012.4） 

 私の教員３７年間の歩み－視聴覚教育の視点から－   ・・・・・小東 由男 

 ３５年間の教職の終わりに              ・・・・・熊谷 直樹 

 沖縄の集団自決についての授業から－生徒の声－    ・・・・・編集部 

 図書紹介 鈴木翔『教室内カースト』（光文社新書）   ・・・・・吉田 武雄 

 [地域の教育運動 その１] その後の湯沢の小中一貫校の動き・・・・佐藤 守正 

 [地域の教育運動 その２] 三条市における小・中一貫教育、一体校に関するその後の

動き－「通信」１２７号記事以後の動静－       ・・・・・・西沢 慶一  

 

第 129 号（2013.7） 

 津南町の学校統合と地域の動き         ・・・・・・・・・藤ノ木浩子 

 理事からのたより－大学で学ぶことの意義－   ・・・・・・・・・岡野  勉 

 第２期教育振興基本計画の概要（中央教育審議会） ・・・・・・・・編集部 

 資料 自由民主党の教育政策          ・・・・・・・・・編集部 

 資料 私立高校生の経済的理由による中退は横ばい    ・・・・・編集部 

 

第 130 号（2013.9） 

 第３０回にいがた県民教育研究所総会 

 [記念講演] 「弁護士の立場から今の子どもを捉える」 講師 近藤明彦さん 

原発再稼働・憲法改悪・教育環境悪化－第３０回総会の挨拶に代えて－ 小林昭三 



 

第 131 号（2013.１２） 

 三条市における小・中一貫教育、一体校に関するその後の動き 

  －「通信」１２８号記事以後の動静－    ・・・・・・・・・・西沢 慶一 

 私と原発／最近の出来事３題         ・・・・・・・・・・飯田 耕平 

 [随想] 人権を守る教育はこれでよいか    ・・・・・・・・・・住安 孝夫 

 第３０回にいがた県民教育研究所総会の報告  ・・・・・・・・・・研究所 

[資料１]特定秘密の保護に関する法案の概要に反対する意見書 ・・・・研究所 

[資料２]安倍内閣の集団的自衛権改憲・特定秘密の保護に関する法律案に 

反対する声明                   ・・・・研究所 

 

第 132 号（2014.4） 

 [講演]「憲法と法の論理を貫いた福島重雄判事」 

    －３５年間の沈黙の後に－      ・・・・・・・・・・・土田 光男 

 原発廃止と憲法をまもれ！ 

  ・私と父と憲法９条           ・・・・・・・・・・・田口  孝 

 憲法第九条はわれらの誇り         ・・・・・・・・・・・菊地 一郎 

 エネルギー教育・放射線教育について考える     ・・・・・・・関口  勝 

 ２０１１年３月１１日から         ・・・・・・・・・・・立石 由美 

 学校統廃合と小中一貫教育を考える全国交流集会（in 大阪）に参加して・・濱田伸子 

 許してはならない「戦争に導く改憲と子どもの未来をふさぐ」安倍政権の「教育再生」 

  －全国教育研究交流集会（民主教育研究所等主催）の報告－ ・・・内山 雄平 

 新聞から拾う－親の収入と子どもの学力－       ・・・・・かたおかひろし 

 

第 133 号（2014.７） 

 No Nukes 課題、想定されること・想定外ですまされないこと・・・・赤井 純治 

 草の根の「９条の会」の運動を広げ、改憲策動を跳ね返し、憲法が生きる 

日本をめざして                 ・・・・・・・・藤原 龍二 

いま、阿賀野市で   ・・・・・ 九条を守る阿賀野の会事務局長 稲垣恵造 

新聞から拾う－若者「将来に希望あり」は６割－     ・・・・かたおかひろし 

なくそテ原発 柏崎大集会     ・・・・・実行委員会事務局長 上野 邦雄 

編集余滴にかえて                 ・・・・・・・大滝 浩道 

 


